

# LA AURORA SOCIAL

VOCERO DEFENSOR DE LOS DERECHOS DEL OBRERO

DIRECTOR y Admor.,  
**GERARDO VEGA C.**

*El progreso es un conjunto  
de verdades conquistadas*

EDITOR y REDACTOR,  
**OVIDIO ROJAS**

AÑO II

APARECERA CUATRO VECES DURANTE EL MES

NUM. 74

## ZAPATERÍA DE JAIME GÓMEZ

Pongo en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general, que de hoy en adelante vendo calzado a la moda y de diferentes estilos, a precios sumamente bajos, pues mi lema es GANAR POCO Y VENDER BASTANTE. — Recibo órdenes en mi tienda en el mercado o en mi taller, que está situado 450 varas al sur de la pulpería «El Cometa» y que tiene rótulo eléctrico.

Calzado para todos los GUSTOS  
y al alcance de todos los bolsillos

## Emiliano Carazo

SASTRE

TALLER: 100 VARAS AL OESTE  
DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD



ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD  
Corrección en el corte y BUEN GUSTO

ELEGANCIA ..... BARATURA

## DEPOSITO de ARENA de Río Grande

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

Unica que vende el acreditado material procedente de las minas de Río Grande. — NO TIENE AGENTES. —

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

HOJALATERIA

FONTANERIA

## ILDEFONSO VEGA

Dirección:—Casa número 56, 8ª Avenida Este,  
Frente a la antigua Carcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio

Vendo herramientas de hojalateria

-PLOMERIA-



## BARBERIA "EL FIGARO" de CLETO CALVO II.

Situada 25 varas al Norte de "El Cometa"  
Al frente de la Sucursal de "Los Alfaro"

HIGIENE • PRONTITUD • ESMERO

## Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

○ Tienda de Novedades. ○ Especialidad en ropa hecha. ○

Se vende

el derecho a un lote de terreno situado por el río Ocloro. Tiene una pequeña construcción y pagando la mitad al contado lo demás puede ser en abonos. — Dirigirse a E. F. casilla número 767.

## SASTRERIA CASTAING

ESMERO Y PRONTITUD

Alajuela Costa Rica

## LA FLOR DE LOS EMPERADORES

Carros AMBULANTES  
con sorbeteras  
de exquisitos HELADOS

ALAJUELA. — COSTA RICA

Canastas y Barquillos  
especiales para el despacho de la casa

Servicio a toda hora — Se vende hielo

JUAN RAFAEL CARAZO ORTIZ

TALABARTERIA

ZAPATERIA

## JIRONK

Nuevo, variado y elegante surtido  
de MONTURAS  
para caballeros, señoras y niños

CALZADO A LA MEDIDA  
clavado y cosido á mano

PRECIOS ECONOMICOS



## María - Magdalena

Mojado por las lágrimas el seno,  
presentóse la bella pecadora,  
con sus ojos de ensueño, encantadora,  
con sus labios de miel y de veneno.

Y aquel lirio de Sión de aromas lleno,  
nacido en los jardines de la aurora,  
inclinó la cabeza soñadora  
ante el dulce y sublime Nazareno.

Y ungió los pies de Cristo la ramera  
con sus lágrimas, y luego humildemente,  
secólos con su hermosa cabellera.

Y el santo de Salem alzó la frente  
y dijo con faz dulce y suave tono:  
«¡Levántate, mujer, yo te perdono!»

Rogelio Fernández Güell

## La SENAMA SANTA

... tiene raros encantos de reminiscencia ...

Es toda una epopeya de esperanzas la que renace cada año, cuando la bíblica cuaresma nos habla de los años de la infancia, tan eternamente idos, y sobre todo, de los amorosos recuerdos: las promesas que tuvieron su fin en una mañana de azahares y perfumes; sueños nacidos un miércoles de Ceniza, cuando la vimos salir del templo, piadosamente, con su minúscula cruz plomisa, y que se perdieron en la tristeza de otros días comunes....

Las iglesias quemarán orobias y ceras devotamente, y finas armonías litúrgicas se escucharán en las procesiones, al compás de las pisadas de un mundo profano, que no pensará en los dolores del sublime Nazareno....

## Parábola del Agua

Junto a la fuente diáfana que brota de un peñón a la vera del camino que en su caída gárrula borbota en espumante charco cristalino.

Se baña una mujer en que se nota un cuerpo tentador, ágil y fino, donde se adhiere el camizón que azota la comba del raudal adamantino;

Entonces,—como el sátiro de antaño frente a la ninfa que tomaba el baño,—sitibundo pedi agua al torrente....

Y, recordando al santo Nazareno, calmé la sed.... y fui, como antes, bueno, oyendo su parábola en la fuente....

M. Alvarez Magaña

## EL NAZARENO

LOS ácidos corrosivos de la Filofía no han logrado arrancar de los corazones de los hombres la pálida imagen del Sacrificado. Al través de los siglos, la figura dulce, y triste se ha ido engrandeciendo a la distancia y ha extendido el imperio de su doctrina balsámica por todos los contornos de la tierra. Para arrancar del mundo la sombra de la Cruz, sería preciso arrancar de cuajo la civilización de la humanidad. El Cristo ha triunfado y triunfará perdurablemente en el reino espiritual de las almas.

Ni el análisis de Renán, ni la dinamita demoledora de Federico Nietzsche han podido hacer vacilar el trono inmovible del Nazareno.—Sobre las turbulencias del mundo, sobre las dudas de la ciencia, sobre las negaciones de la filosofía, el pálido pastor de la humanidad pasa envuelto en su blanca túnica, aquietando las turbulencias del pensamiento humano, tal así como sobre las aguas del Tiberiades amansando las cóleras de la tempestad. En cada vacilación, en cada caída de la humanidad, vuelve a aparecer encendiendo las luces blancas de la fe, como en el corazón del apóstol incrédulo.—Somos como Pedro, perdidos entre las borrascas tempestuosas de la vida; pero cuando vacila el alma, cuando vemos nuestro esquife próximo a desaparecer en el vórtice insondable, cuando la esperanza nos abandona, vuelve a brillar la estrella de la fe perdida y recobramos las fuerzas para seguir venciendo las tempestades desatadas.

Mil veces amado después de muerto, como dice la plácida fra-

se de Renán, Jesús, el Galileo, representa para nosotros un ideal encendido en el fondo de la conciencia.—Poco importa que se le niegue la divinidad; poco importa que el análisis devorador haya ido arrancando astilla por astilla el árbol bendito del suplicio: no hay un solo corazón humano que no se agarre, con desesperaciones de naufrago, a la túnica purísima del Redentor, como a la última creencia santa que nos haya quedado tras los soplos asfixiantes que barrieron nuestras almas.

Poco importa que haya sido un hombre, que haya sido un símbolo, que haya sido una quimera; lo esencial es que exista siempre algo, divino o humano, capaz de mover al amor el corazón de los hombres. Lo esencial es que exista algo inaccesible para el pensamiento, algo puro para la conciencia, algo blanco para los ojos, hacia lo cual vaya la humanidad encendida en luz de ideal y misterio.

Y no hay, y no puede haber en la historia de los hombres o en las leyendas de los poetas,—que son distintos de los hombres,—una blancura igual a la que irradia el pálido, el divinamente pálido soñador de Nazareth. Entre las rojas fulguraciones de las luchas homicidas, entre las negras corrupciones de los imperios, entre la sombra impenetrable en que se han matado los pueblos y los hombres, la túnica alba del profeta resalta y fulge con argentinas irradiaciones de estrella. Ese manto de alburas es la bandera de paz extendida por sobre todas las luchas de la pasión humana.

AUGUSTO C. COELLO

## Dr. AUGUSTO C. COELLO

Autor del adjunto artículo, que es una verdadera pieza de la literatura moderna.

Humilde como los hombres de talento, enérgico como los hombres de hidalguía, ha sabido poner más de una vez a la orden de los obreros y de los oprimidos el valioso esfuerzo de su cerebro, sin exigir por ello ni recompensas ni adulaciones.

Por eso nuestro sencillo homenaje a un luchador sincero.



## La Escuela nocturna para los obreros

[[Parece que no ha podido llegarse a un acuerdo favorable para que se establezca en el local de la Sociedad de Trabajadores la escuela nocturna de los obreros. Ello se debe a diferencias habidas entre los mismos y es posible que haya que lamentar el fracaso de una nueva iniciativa tan simpática, tan fraternal, tan necesaria, precisamente porque entre nosotros hay todavía quienes pretenden establecer el límite de la desigualdad, haciendo de los caracteres pesimistas la roca inaccesible de las dificultades.

Cuando del seno de la Sociedad de Trabajadores surgió tan brillante idea y cuando la espontaneidad de los profesores, desinteresadamente bondadosa, puso al alcance de los obreros la riqueza

de su saber, un alborozo infinito cundió en nuestro ánimo y hasta pensamos que comenzaba de este modo el desenvolvimiento de la emancipación social.

Pero desgraciadamente queremos ser autónomas y no queremos dejar de ser personalistas; y mientras no haya principios de acercamiento que hagan desaparecer las fronteras del egoísmo y las nimiedades mezquinas de la preponderancia para darle entrada decidida a la avalancha del compañerismo; mientras no busquemos el modo de ser una sola masa, sin reparos mediocres de dominio, tendremos que luchar muy fuerte con el brioso potro de la voluntad absolutista y con las hurañas conciencias que no quieren recibir el cariñoso abrazo de la fraternidad.

Hay interesante lectura de actualidad en la cuarta plana

El Editor de esta hoja agradece la galante invitación que le ha hecho el Comité del Mausoleo de los Tipógrafos—dignamente representado por don Emilio Alpizar A. y don Victor Castro F.—para que asista a la simpática excursión que harán los obreros del libro a Puntarenas.

# La MAJESTAD del VUELO EL PARTIDO OBRERO

El más grande de los anhelos infinitos:—un hombre que cristaliza sus ideales; un hombre que sueña con dominar el aire y luego en aras de la felicidad regocijosa—porque felicidad es todo deseo que se consigue,—se reñonta a las alturas en su escafandro estrecho y observa desde su límpida y despejada alcoba, la humanidad que se confunde entre sus miserias y que se pierde entre el fangal de sus costumbres.

Algo como el escalofrío de un anhelo,—con demostraciones de gozo y casi con lágrimas de entusiasmo,—cruzó rápido por nuestro cuerpo, que es presa de la explotación en el mercado de la burguesía, al presenciar los majestuosos vuelos con que el aviador intrépido ha querido divertir a las muchedumbres.

¡Oh! Y el águila artificial asciende lenta y orgullosa de sus alas a vivir unos minutos siquiera lejos de la masa informe de la humanidad absorta, mientras en las fisonomías alertadas y curiosas se experimenta el deseo de cruzadas imposibles. Pero nada más sublime cuando el aviador es uno de esos obreros del montón mundano, que haciendo esfuerzos inauditos de entre el cascajo humano surge y llega altivo a la cumbre



Marius Terce

Ayer domingo este valiente aviador demostró en el aire su habilidad

de sus aspiraciones. Un obrero aviador es un obrero libre, heroicamente independiente. Trabaja, si, como trabajan todos los honrados; pero su taller es el aparato, hermano en sus infortunios, participe justo de sus glorias; su patrón es el aire, sañudo y grave unas veces, otras fresco y cariñoso.

Y cuando va cerca a las nubes, rumbo hacia la azulada claridad infinita, oye el dulce murmurio de los versos que repiten:

«La gravedad vencida! ¡vencida la alta cumbre!  
Vencidos los momentos de gran incertidumbre!  
¡Glorificad al genio! ¡al vencedor honrad!  
Que juntas vuestras voces proclamen su victoria!  
Cuando al tiempo enseñe sus páginas la Historia  
Comenzará diciendo... ¡Venció a la Inmensidad!»

— Ovidio Rojas

5 de abril de 1914.

## LOS NIÑOS QUE PIDEN

Algunas ocasiones hemos encontrado en la calle a los niños que piden plata.

A fe nuestra no sabemos lo que sentimos: si piedad o indignación cuando damos con estos infatiles que pordiosean. Los observamos y hay que confesar que no podemos comparar el descaro ingenuo de estos pequeños con el descaro cínico de los hombres que explotan la caridad.

Los niños aunque quieran no pueden con el disfraz de la hipocresía.

Muy serios dicen que la madre está en cama.... que le faltan medicinas.... que se muere....

Pero a lo mejor del melodrama que narran, melodrama muchas veces aprendido en la escuela de la miseria, se ruborizan, tartamudean, doblan la cabeza o se les olvida la lección que letra a letra les enseñaron sus padres.

Otras veces tiemblan como gorrones.... Y es que en el fondo de esas conciencias que germinan está la luz blanca de la inocencia.

Ése candor que resplandece en los niños como una aureola y que los hace aparecer tímidos, inofensivos, nerviosos, es una puerta cerrada a la perversidad y a la hipocresía: adentro está la vergüenza, no sabemos el lugar, quizá esté

muy apuñada en un rinconcito del corazón.

Piden cinco y dieces porque les dicen que pidan, les ordenan que pidan.

Otras veces el miedo,—mal consejero de los débiles,—de verdad los empuja a implorar las dádivas. Nos referimos a esos niños que pierden la moneda que llevaban para las compras y por esta pérdida en su casa les espera el gesto amargo y los golpes brutales de sus padres. Entonces sí piden, pero lo hacen obligados por el aguijón del pánico y es cuando lloran... lloran sinceramente:—sueltan la fuente de sus lágrimas.

\* \* \*

No es posible culpar a los padres de criminales porque enseñan a sus hijos la mendicidad.—¿Por ventura sabemos de todas las tragedias que pasan en los hogares pobres? ¿Acaso el amor de madre no raya en lo sublime? Entonces? Por qué lo hacen? ¿Qué sabemos si aquella madre llora más que nadie la desgracia de que su hijo pida? ¿La vida no es un egoísmo? ¿Todos no tenemos el incuestionable derecho a vivir, así sea pasando por los aros de vergüenzas y humillaciones?

¡Ah!....

Lauro Lara

## CONTESTANDO

(Continuación de la respuesta de don Félix Quesada M.)

Y en cuanto a lo político, desterrar ese espíritu sectario que nos hace convertir en ídolos a hombres que sorprenden nuestra buena fe con promesas, que serán una idealidad en lo teórico, pero que representan una acción nula en lo práctico.

La evolución del obrero no se verificará nunca bajo la tutela de estos hombres.

Si el partido o la mayoría optare por el sistema de representación en el congreso o municipios, que sea bajo sus propios auspicios tomando en cuenta el interés colectivo y nunca bajo la hegemonía de caudillos o candidatos, que indudablemente tendrían que buscar entre los suyos: no el que más sintetice e interprete el sentir general, sino el que sea más propio para que le ayude a cubrir su farsa administrativa.

La contienda electoral que aun permanece en el horizonte político nos ha dado una sapientísima lección; hemos visto a unos cuantos obreros reunirse para pedir representación en el congreso, pero cometieron la debilidad de permitir que en sus asuntos entraran a discutir individuos que sin ser de nuestras filas fueran ahí a denigrar a nuestros compañeros, rebajando en cuanto pudieron sus méritos y haciendo resaltar más sus defectos con el objeto de entorpecer más la acción conjunta de los trabajadores. Qué resultó de eso? El fracaso como consecuencia de esas intromisiones.—Discutamos los verdaderos obreros los asuntos que nos conciernen y que esos señores con sus intrigas bajo la capa de representar unos cuantos obreros, revisando los libros de cuentas corrientes o desde los campos de sport, contemplen desde lejos la lenta pero eficaz y sincera labor que únicamente nosotros podemos llevar a feliz término.

Esos agentes del fracaso no han hecho otra cosa que hacernos presenciar un triunvirato y contemplar el triste cuadro en donde la razón se sustituye por la injusticia, el bienestar común por el interés personal, y lo que es peor, ese espectáculo horripilante de la realización de la voluntad popular de uno a otro candidato, con tal que ésta venga a salvar la difícil situación de unos cuantos amigos íntimos que apostaron grandes sumas de dinero en el juego de azar de la campaña electoral pasada.

¿Por qué no confesarlo?

La mayor parte de los obreros tomamos parte en esa danza con la buena fe de un convencido.

Guardar silencio a sus preguntas o contestar echando en cara el incumplimiento en el trabajo de nuestros compañeros o citarse como ejemplo cuando en todos los

actos de la vida se ha hecho lo contrario, actuando como jefe de taller y no como subalterno, es ser demasiado vanidoso, o apocarse por miedo a la crítica.

Querer hacer del trabajo un culto sin pensar en lo que él nos ha de producir para la vida material, es una idealidad que tiende a convertir en esclavo al individuo, es tener una idea muy triste de la acción que caracteriza al individuo para cobrar lo que legalmente gana, pues sabido es que el sueldo que hoy devenga el obrero, no es para pagarle lo que real y materialmente produce.

Es tratar de enriquecer al patrón con perjuicio del compañero para mantenerse en el puesto de jefe o director del taller, es querer convertir en máquina al individuo, es ser rémora del bienestar colectivo encubierto con el manto del compañerismo; pues si no se piensa en que llegue el fin de semana a buen seguro que se desea que llegue el fin del mes para recoger el salario, con el porcentaje que produce la hostilidad ejercida con el compañero en beneficio del amo.

No señalemos los defectos del compañero.

Templemos el acero de nuestra voluntad y con él luchemos al servicio de esta buena causa, levantando a los que flaquean heridos por temores infundados y dando aliento a los timoratos, cobremos verdadero valor, porque nada vale esta arma de lucha en el actual orden de cosas si el miedo a la censura nos ha de hacer soltarla de la mano. Que tiemblen ante esta idea los que pretenden tener entre sus manos rebaños de ovejas.—Destronemos esos hombres que no son otra cosa que buitres que desgarran las entrañas de nuestra individualidad.

Que esta idea tienda su vuelo sin medir obstáculos, batiendo fuertemente sus alas al impulso de la dignidad que salva las barreras del servilismo.

Que mañana quizá hemos de domesticar las fieras en la selva misma de sus ambiciones, y los árboles añosos de la inmoralidad serán sustituidos por los nuevos que ha de plantar la solidaridad obrera.

En nuestras manos está la redención; pongamos todo nuestro contingente en el trabajo mutuo, no el del esclavo de la pasión personal, sobre cuyas espaldas cae el látigo de la sanción del jefe o candidato, sino el del hombre honrado y sincero que trabaja por el bien común.—Con el gran mensaje del Calvario: la fraternidad que impide que salte a nuestros labios la oración degradante del servilismo y la miseria.

Siempre dispuesto a la lucha, soy de Ud. fraternalmente afmo.

Félix Quesada M.

## EL PARTIDO OBRERO Y LAURO LARA

En el próximo número aparecerá la respuesta de don Emiliano Carazo J.

No omitimos manifestar que esta evolución tiene visos de una perfecta realidad y que constituirá el orgullo de todos los obreros.

## El aeroplano „Costa Rica“

En la acreditada librería Lehman se encuentran de venta bonitas fotografías del aeroplano de Terce que los costarricenses debemos de conservar como un grato recuerdo.

Imprenta de „La Aurora Social“

## Por los enfermos del Hospital

### Las carretas y los Bomberos

Estamos con toda idea humanitaria siempre que venga garantizada por un principio de igualdad. Un colega con razones generosas protesta del ruido que producen los vehículos que transitan de noche o de madrugada por los cercanos alrededores del Hospital, haciendo intranquilo el sueño de los enfermos o agravando el sufrimiento de los pacientes,

Esto lo reclama la justicia con voces de humanidad.

Pero ¿y ese cuartel militar que está en la cabecera de los dolientes, es decir, ese Cuerpo de Bomberos, que está a dos pasos quizás de algún agonizante, no es más mortificador y cruel cuando da esos estridentes toques de armas

y de cornetas como si estuviéramos en pleno siniestro campo de guerra?

Estamos de acuerdo que haya aquí como en todo país un salvamento de incendio, máxime ahora que mujeres que no tienen «lindos» recursos para defenderse son las incendiarias. Pero si creemos indebido que esos Cuerpos tengan su asiento y campo de maniobras propiamente al frente de un hospital.

Conste. No estamos contra las disposiciones de nadie. Sencillamente nos ha parecido más natural el ruido de una carreta de trabajo que el silbido agudo de los clarines evocadores de fierezas.

*Imitada por todos*



*Igualeda por ninguno*

*Da vigor á los viejos,  
fuerza á los jóvenes y belleza á las mujeres--*

**Gran Café URBANA**  
de JESUS AYMERICH

La más antigua y acreditada CAFETERIA

CAFE, TE, CHOCHLATE, SANDWICHS  
Y TODO LO APETECIBLE  
POR LAS GENTES DE BUEN GUSTO



Se ha trasladado a la esquina  
opuesta, de donde estaba

**Zapatería**  
de ENRIQUE BENAVIDES

Situada en la Calle del Tranvía al frente de «La Marina»

••• Calzado perfectamente acabado para señoras y señoritas •••  
••• Para CABALLEROS:—gran variedad de estilos •••

## ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES ROBERT H<sup>NOS</sup>.



Visite Ud. este conocido Almacén



Acreditado por sus Precios Bajos

Todo Nuevo ... Todo Barato

## Salazar Hermanos

Calle Segunda Puerto Limón COSTA RICA

Imprenta, Librería, Papelería  
y Encuadernación

Depósito permanente de Papel Sellado, Timbres, Estampillas,  
Tarjetas y Sobres Postales • Variado surtido de tarjetas ver-  
daderamente artísticas • Agencia de publicaciones nacionales  
y extranjeras • Libros, Cuadernos, Papeles rayados, etc. etc.

## Librería de Calvo, Fernández y Cía.

AGENCIAS • **CENTRO DE SUSCRICIONES** COMISIONES  
DEPOSITO PERMANENTE DE ESPECIES FISCALES

Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas,  
Municipalidades y Juntas de Educación

**IMPORTACION DIRECTA** Ventas por mayor y menudeo  
Teléfono número 8 •• Apartado número 28 •• Telégrafo Librería

## Al que no habla....

Anuncie Ud. en "La Aurora Social" que visita todos los hogares porque es un periódico de ideas sanas y de altas tendencias. Ya Ud. lo sabe: "Al que no habla... ni Dios lo oye."